

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 15 de Julio de 1893

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 154

NOTA DEL DIA

Por honor del ejército

Los voluntarios de Cuba acaban de mostrarse dignos hijos de España:

Imitando á la guardia imperial en Waterlloo, cuando combatía desesperadamente con el ejército de Wellington, ha dicho con laconismo heroico en frente del ejército de Shafter: «Los voluntarios mueren pero no se rinden.»

Y han dicho más todavía, pues según despachos telegraficos, han manifestado más al general Blanco que si se hace la paz, ellos y muchos jefes oficiales y soldados del ejército español seguirán luchando contra los yankees.

Si la noticia es exacta los voluntarios de Cuba son dignos de vestir el honroso uniforme del soldado español, porque si quien rinde la bandera de la patria sin lucha merece que la historia y el mundo lo olviden, el que muere peleando por el honor nacional es merecedor de que el mundo y la historia aclamen y enaltezcan su nombre.

Y cuenta que al hablar de este modo no tratamos de prejuzgar la paz ni la guerra, sino solamente de tributar homenaje de admiración hacia el que inspirado por el amor á la patria pelea sin descanso hasta vencer ó caer.

¿Qué hará el gobierno, cualquiera que sea, en presencia de la belicosa actitud de los voluntarios de Cuba?

¿Tratará de suavizar la actitud de éstos con promesas que no sabemos hasta donde pueden llegar? De eso se trata, á lo que parece, pero dudamos que pueda conseguirlo fácilmente.

¿Se inclinará del lado de la guerra, si tal cosa no puede alcanzarse?

¿Se resolverá á firmar la paz á pesar de ser contrarios á ella poderosos elementos de fuerza aquí y en Cuba?

Hé aquí el problema intrincado y trascendentalísimo que los propósitos de paz colocan sobre el tapete ministerial.

La paz á toda costa como la pedían y aún piden algunos españoles con igual ardor con que pudiera pedirla el jingoista más enardecido, porque de ella pudiera sacar su provecho, trae aparejadas dificultades tan graves como las que hemos apuntado al principio. Y la paz honrosa, que no sabemos de donde ha de salir, no creemos que pueda hacerse tampoco á gusto del ejército, porque todavía éste no

ha tenido ocasión, á pesar de su deseo, de hacer ver al invasor norteamericano cómo pelea y cómo vence ó cae el soldado español en una campaña más ó menos dilatada.

Se dirá acaso que la desaparición de nuestras escuadras hace más difícil la guerra: perfectamente, pero esto no nos parece motivo bastante para decirles á 100,000 soldados y á 60,000 voluntarios: «Deponed las armas que la lucha es imposible.»

Así podrá discutir el mercantilismo ó la política de bandería, pero en el mundo cada uno defiende los intereses que le están encomendados, y si el comerciante, por ejemplo, apetece la paz por dar salida á sus géneros, y el político defiende lo mismo en obsequio de sus ídolos, aunque la patria se hunda, debe tener en cuenta que la sociedad no vive solamente del negocio y de la política, sino que vive también de la honra nacional, cuyo mantenimiento corresponde al ejército, y que éste á su vez necesita y desea vestir sin desdoro el honroso uniforme de soldado de la patria.

Por esto nos hemos reido siempre de los que sin alcanzar á ver más allá que la defensa de los intereses materiales ó de los compromisos políticos, gritaban y gritan todavía: ¡paz! ¡paz á toda costa!, como si esta paz no pudiera perjudicar á nadie, como si el soldado pudiera entregar las armas sin luchar, como si la espada del guerrero no fuera también un interés nacional que hay que conservar limpio y honrado.

¿No se dice todos los dias, y todo el mundo lo admite de buen grado, que el ejército es la salvaguardia de todos los intereses de un pueblo?

Pues, si esto es así, ¿á quien le puede ocurrir que estos intereses sean puestos bajo la garantía de aquel á quien hemos pretendido desprestigiar obligándole con el clamoreo de bastardas pasiones á que se entregue al adversario sin haber sido vencido? Dejad que el ejército español pruebe el temple de sus armas con las del extranjero invasor no en una ni en dos batallas solamente, porque esto no es bastante para demostrar el esfuerzo y pericia de un ejército, sino en varios combates, y entonces, y sólo entonces, si la suerte fuera adversa á nuestras armas, habría que pedir la paz, ó mejor dicho, la paz sería un hecho, como lo es siempre cuando hay un vencedor y un vencido definitivamente.

Esto es lo lógico, lo digno y lo que reclaman los intereses nacionales, porque, á la postre, es una verdad inne-

gable que «no sólo de pan vive el hombre», sino que vive también de afectos nobles del alma, entre los cuales hay que contar el honor de España.

Se dirá contra esto que no hay medio de proveer á Cuba de lo necesario para continuar la guerra, y á esta observación—de la cual brotan espontáneamente recriminaciones contra el Gobierno—responderemos que mejor que nosotros deben conocer los recursos de guerra existentes en aquella isla los voluntarios que piden la continuación de la lucha á todo trance.

¿Se concibe siquiera que setenta ú ochenta mil hombres pidieran la prosecución de la campaña no teniendo medios para hacerlo? Algunos habrá cuando ellos lo desean, y siendo así el interés nacional exige que sigan hablando las armas hasta que uno ó dos triunfos de verdadera resonancia—no amasados por las agencias—vengan á poner al soldado español en condiciones de poder envainar la espada decorosamente.

Después... venga la paz en una hora, que no somos nosotros de los que creen que se debe luchar hasta convertir el suelo de la patria en inmensa tumba cuando no hay esperanza de rehabilitación. Pero si creemos que mientras quede esa esperanza nuestro ejército no puede deponer sus armas.

Y si á pesar de esto aquel ejército y aquellos voluntarios de Cuba aceptaran la paz en las condiciones en que hoy se encuentran, nos limitáramos á exclamar:

España está perdida sin remedio.

El tóxico Daza

El Gobierno ha examinado el de informe de la Comisión.

Esta no considera el invento como un proyecto irrealizable; pero encuentra dificultades de consideración.

Por eso no se practicarán las pruebas públicas cuando se había anunciado.

La dirección del proyectil ofrece pocas seguridades.

Y ha encontrado en el invento la Comisión, según se dice, además de este, otros obstáculos, algunos de los cuales podrán ser, acaso simples deficiencias de construcción.

Como la Comisión de Marina, anuncia que no puede ofrecer seguridades de que el tóxico Daza ha de producir resultados satisfactorios, no lo ha re-

chazado tampoco como idea irrealizable; el Gobierno ha acordado que en Cartagena se construyan, bajo la inspección del Sr. Daza, las piezas que estime dicho señor necesarias, á fin de poner el aparato en condiciones para funcionar.

Asimismo acordó el Consejo, en vista del informe de la Comisión, que estos trabajos precisos para el perfeccionamiento del tóxico, se hagan por cuenta del Estado.

La obra comenzará inmediatamente.

Tan pronto como terminen esos trabajos, se practicarán las pruebas, y serán probablemente en terrenos próximos á Cádiz.

Crónica de las guerras

DE CUBA

El general Blanco y los voluntarios de la Habana

Madrid, 14.

Se confirma que en la Habana han celebrado una importante reunión el capitán general de la grande Antilla y los jefes de los voluntarios de la capital.

Estos manifestaron que están dispuestos á resistir á todo trance, y que por ningún concepto depondrán las armas.

Consideran los jefes mencionados un deber defender la isla hasta el último momento de los ataques de los norteamericanos.

De la misma opinión participan sus subordinados.

Parece que se adoptó el acuerdo de la resistencia, pero esto último solamente á título de información y con todas las reservas lo comunicamos.

Lo que si parece que preocupa bastante á los jefes de voluntarios para hacer la resistencia es la cuestión de recursos y la de las subsistencias.

La fiebre amarilla

Un telegrama de Washington da cuenta de la inquietud que aquí reina con motivo de los repetidos casos de fiebre amarilla que se están dando en las tropas yanquis que se hallan acampadas en los alrededores de Santiago de Cuba.

Dice el indicado parte que desde hace tiempo vienen ocurriendo frecuentes invasiones, pero que se han ocultado por no alarmar á la opinión pública, hasta ahora en que la gravedad y número de aquellos han revestido caracteres alarmantes.

Resistencia heroica

Otro telegrama de Washington comunica la resolución adoptada por los españoles de resistir a todo trance y cueste lo que cueste.

La enérgica actitud de las tropas hace prever nuevas páginas de gloria para la historia del ejército español.

Los yanquis ante esta resolución, creen que ha de costarles mucha sangre lograr sus propósitos.

Más de la fiebre

Telegrafían de Washington que en el estado de Virginia se encuentran algunos marinos españoles prisioneros atacados de fiebre amarilla.

Los médicos, tanto españoles como norteamericanos, cuidan a los enfermos con gran solicitud y cariño.

Muchos de los enfermos se hallan convalecientes.

Hasta el otoño

Un telegrama de Nueva York dice que en los círculos oficiales se afirma que, de continuar algún tiempo la resistencia de Santiago, se aplazará el ataque hasta el otoño, reembarcándose las tropas yanquis.

DE FILIPINAS

Madrid 14.

El cablegrama que el gobierno recibió ayer de Ilo-Ilo, y que tan buena impresión causó tiene una parte reservada, mucho más grata que la que se hizo pública.

Se asegura que el general Rios habla del gran disgusto que reina entre los tagalos, muchos de los cuales se rana de España.

Los que se creen bien informados añaden—y creo que tienen razón—que el general Rios se halla en inteligencia con gran número de tagalos.

Se dice también que el citado general cuenta con nuevos medios de acción para combatir a los rebeldes.

De Manila.—Oficial

(Cablegrama oficial de Manila fechado el día 9):

«El general Augusti confirma la llegada de los refuerzos americanos, que se posesionaron, al paso, de las islas Marianas, dejando allí un gobernador yankee.

Añade que esperan más refuerzos para el día 15.

La guarnición de Manila ha establecido líneas exteriores de defensa, sosteniendo diariamente combates con los rebeldes, que reciben muchos refuerzos.

En dichos combates les causamos muchas bajas.

Los norteamericanos no se atreven a atacar la plaza, temiendo que se les adelanten los rebeldes.

Temen estos que si Aguinaldo y sus secuaces atacan la plaza, consigan tomarla al fin.

Los tagalos se hallan también divididos: unos quieren la independencia y otros la autonomía.

El gobernador general de Filipinas cree, finalmente, que debe atraerse a

los indigenas con algunas reformas para salvar la situación.

Monet prisionero

El capitán general de Filipinas, en cablegrama oficial dirigido al Gobierno, dice, que las fuerzas del general Monet, que estaban atrincheradas en Macabele, embarcaron en tres cascos (Ianchones), y remolcadas por el vapor «Neyte», penetraron en la bahía de Manila.

Un buque norteamericano apresó al «Neyte», quedando sin remolque los cascos, que a merced de la corriente, fueron a parar a las costas de Bulacán en donde los jefes, oficiales y soldados quedaron prisioneros de los tagalos.

El general Augusti se dice ha mandado formar sumaria al general Monet.

Más noticias

Manila.—Una comisión, presidida por Alejandro Paterno, propuso al general Augustin el establecimiento de un régimen autonómico en Filipinas para conjurar el actual conflicto.

El general Augustin contestó a la referida comisión que el establecimiento de dicho régimen no correspondía a las atribuciones de su autoridad y que era necesario que los rebeldes depusieran las armas para hacer reformas políticas y administrativas.

La capital del archipiélago corre peligro de carecer de agua.

Doscientos voluntarios indigenas se pasaron con armas al enemigo.

Cabecillas fusilados

En un telegrama de Manila fechados que se sometieron a España con Aguinaldo pretendieron reconciliarse con éste y ayudarle en la insurrección, pero que Aguinaldo no olvidó la rifa que tuvieron con motivo del reparto de dinero y los mandó fusilar.

Alemania en Filipinas

En Washington se ha recibido un cablegrama del comodoro Dewey comunicando que el cabecilla Aguinaldo se apoderó de la bahía de Subic, impidiéndole el cañonero alemán Yrene que se apoderase de Isla Grande.

Los buques yanquis Raleigh y Concord tomaron posesión entonces de dicha isla, retirándose el Yrene.

Añade el comodoro Dewey que a bordo del Boston se enviarán tropas para que se apoderen de Guajan.

La intervención de Alemania en Filipinas ocasionará complicaciones internacionales.

Dewey pide el envío inmediato de refuerzos para las Marianas.

En los Estados Unidos ha causado mal efecto la intervención de los alemanes en Filipinas.

El ministro de Marina yanqui cree que el incidente del Irene en Isla Grande traerá consecuencias.

VARIAS NOTICIAS

Noticias de Washington

Madrid, 14.

Dicen de Nueva York al Times que Shafter y Miles confirman que la si-

tución de los norteamericanos es muy crítica. El Gobierno se niega a publicar los telegramas.

Comunican de Washington al Standard que M. Cambon ha obtenido autorización para comunicar entre los españoles prisioneros y sus familias.

Ordenes a Shafter.

Una protesta

Washington.—Afirmase que se ha ordenado a Shafter que se apodere de Santiago a toda costa; la escuadra no podrá coadyuvar al ataque, por la situación de las baterías españolas de la bahía.

La oficialidad del crucero Saint Louis ha publicado una protesta contra las falsas noticias de supuestas declaraciones del almirante Cervera, y afirma que éste no ha recibido a periodista alguno.

Los partes de Milles.—Las fuerzas yanquis.—La lluvias.—Los que huyeron de Santiago.

Dicen de Washington que los partes remitidos por el general Milles exponiendo la situación de las tropas yanquis, han producido muy mala impresión en los Estados Unidos.

En sus despachos el general no oculta que el vómito, la viruela y el sarampión toman incremento grandísimo, habiéndose desarrollado una terrible epidemia.

Dice también Milles que las lluvias torrenciales producen grandes molestias y dificultan las operaciones, que los riachuelos se convierten en ríos, y que cualquier movimiento de las fuerzas yanquis presenta esfuerzos inauditos.

También habla Milles de la situación verdaderamente horrible de las familias que evacuaron la plaza de Santiago antes del bombardeo y dice que mujeres, niños y ancianos duermen sobre la húmeda tierra a la intemperie y que carecen de alimentos, haciéndosele cada día más difícil a los yanquis proporcionarles viveres.

En Washington, según los depachos dicen, han causado penosa impresión los partes de Milles, pero en Madrid no lo han causado menos por lo que afecta a la tristísima situación de las familias que abandonaron la capital de Santiago de Cuba.

CRONICA

Palabras a

«El Estandarte Católico»

El colega llega en su soberbia al extremo de indicar en su último número, para cuantos saben leer, que, sin embargo de los epitetos y calificativos injuriosos y de las excomuniones que ha lanzado contra nuestro bondadoso Obispo, con motivo de su aquiescencia a la función patriótica del cinematógrafo, sigue recibiendo todos los días repetidas muestras de su afecto y simpatía.

Ni más, ni menos que el último de los vecinos de Tortosa. Esto en cuanto a su redacción. Y como periódico otro tanto. Seguros estamos que el colega no ha de des-

mentirnos, lo que no obsta para que sea en daño de nuestra religión, que algunos infelices crean que El Estandarte Católico es órgano del Palacio episcopal.

La moralidad de la situación pintada por el «Diario de Tortosa».

Ayer nuestro colega el Diario publica los dos siguientes sueltos:

«La primera disposición que dió el nuevo Gobernador civil de esta provincia, tan pronto se posesionó del cargo, fué para que en modo alguno funcionen las timbas, en ningún pueblo de la provincia.

Es una disposición que aplaudimos con toda el alma, y con nosotros muchas familias que ven que el jornal de la semana podría quedarse entre las zarpas de los matenedores de los garitos y timbas.»

«Ha sido encargado del ramo de higiene nuestro amigo, el jefe del cuerpo de vigilancia D. José Parés.

Tenemos la seguridad de que el señor Parés cortará de raíz los escandalosos abusos que venían sucediendo.»

De modo que hasta hoy funcionaban las timbas y había escandalosos abusos en la higiene.

Esto no son chinitas contra el anterior Gobernador, sino guijarros.

¡Si el señor Aguado recuerda que el señor Kies se le presentaba como un doctrino!

De estas desvergüenzas culpe a su candidez en no haberle aplicado la ley y zurrado la badana como merecía.

La ingratitude y la sed de venganza es la nota característica del consuegro del Chirlo. Que hablen por nosotros los liberales de Galera. Y que se preparen los demás que han abandonado su bufete después de perdidas todas las querellas.

Colegio de Ntra. Sra. de la Consolación

Han tenido lugar los exámenes en el colegio que en la calle de la Rosa bajo dicha advocación dirigen las Hermanas de la Caridad habiendo sido presididos por nuestro Ilustrísimo Prelado que quedó altamente satisfecho de los adelantos que en todas las clases encontró, habiendo prodigado frases de alabanza para las Hermanas directoras y los alumnos estimulándoles, a que continuasen en sus estudios y en su amor a nuestra religión.

Distinguiéronse entre los párvulos los siguientes niños:

- Agustín Torres.—José M.^a Murall.
- Joaquín Sales.—José Capafons.—José M.^a Gorini.—José Nicolau.—Manuel Gasulla.—Agustín Miravalls.—Manuel Chavarria.—José Grego.—Fernando Colomé y Alberto Cazamban.

- Y entre las niñas, Mercedes Duart.—Pilar Cladelles.—Mercedes Marro.—Maria Oliveres.—Anita Domingo.—Maria Cinta Murall.—Agustina Muñoz.—Maria Murall Garcia.—Maria Teresa Carrmolino.—Rosa Vericad.—Josefa Baiges.—Enriqueta Zará.

goza y Teresa Marro, habiéndoseles adjudicado bandas de honor por su aplicación.

El niño Agustín Torres hijo de nuestro amigo el jefe de esta estación del ferrocarril fué el encargado de recitar una poesía dando las gracias á nuestro bondadoso Prelado por haber presidido los exámenes y adjudicados los premios, que mereció los aplausos de cuantos asistieron al acto.

Nombramiento

La *Gaceta* ha publicado el decreto nombrando canónigo de la Catedral de Tortosa á D. Rafael Sagarra y Rocamora.

El tiempo.

El 22 del actual empieza la Canícula.

A juzgar por la elevada temperatura que se observa en nuestra ciudad, bien podemos decir que en Tortosa ha empezado ya.

Valioso regalo

Sarasate ha regalado al Ayuntamiento de Pamplona, en testimonio de su amor al pueblo en que nació, un precioso álbum, verdadera joya de arte.

Contiene trabajos de más de setenta artistas ilustres, y fué regalado al eminente violinista español en una de sus visitas á la Ciudad Eterna.

Refieren los que han visto el álbum de Sarasate que hay en él maravillas trazadas al pincel y al lápiz.

Contra los fumadores

Parece que la Compañía Arrendataria de tabacos piensa elevar á 50 céntimos el precio de la cajetilla de 40.

Es la mejor manera de que se vaya perdiendo la afición á fumar.

Horchatería

En la de Tomas Royo calle de Moncada n.º 1 se sirven los encargos con puntualidad y esmero.

Tarragona Ciclista.

Se ha publicado el número 13 de este periódico órgano del «Club Velocipidista» de la capital. Entre sus grabados publica el de Ettore Sora, campeón italiano.

Sol y Sombra.

Curiosísimo es el número 65 de este popular semanario taurino que se publicará mañana.

Contiene, entre otros varios grabados, uno que representa á *Lagartijo*, en el momento de cortarse la coleta. Es un número notable.

Oficial

En la barbería de don Enrique Gassulla, Angel 7, se necesita uno que sepa bien su obligación.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Una interview

Madrid 14 9'40 n.

«La Correspondencia Militar» publica una interview con el general Correa. Dijo el ministro de la Guerra que el ejército, de proclamarse la independencia de Cuba, regresará en la península en buenas condiciones y mejor situación y que las vacantes que ocurran no serán baja en España.

Los jefes y oficiales disfrutará de una licencia de seis meses al objeto de reponerse de las fatigas de la campaña; que serían licenciados los soldados del reemplazo del 95 y continuarían en filas los del 96 y 97. Para colocar á los jefes y oficiales se establecerían comisiones de catastro y que ninguno de los que regresen se quedaria sin sueldo.

—Respecto á la paz estoy de acuerdo con el ejército hasta conocer perfectamente el criterio sobre la misma de los jefes.

—Los yanquis la desean tanto ó más que los españoles, pues conocen perfectamente la superioridad de nuestros soldados peleando en tierra.

La paz puede hacerse por medio de plebiscito y de acordarse la independencia de Cuba deberían concederse 9 meses para evacuarla con tranquilidad y dignamente.

—Es preciso conservar á Puerto Rico.

—Estoy seguro de conservar á Filipinas.

Respecto á la agitación carlista opana el general Correa que nada intentará por carecer de recursos. Sin embargo el Gobierno vive prevenido.

«El Daily Telegraph»

Madrid 14, 10'15 n.

Este periódico dice que el ministro de Estado español propuso al embajador inglés un plebiscito en Cuba y una indemnización de guerra y como garantía temporal algunas posesiones de Oceanía.

La fiebre amarilla

Madrid 14, 10'15 n.

Dicen de Nueva York que como continuen los yanquis 10 días frente á Santiago, la fiebre amarilla diezmará su gente.

Añaden que los médicos se ven muy agobiados asistiendo á los enfermos que existen en Siboney, y que el único obstáculo que opone á la rendición de Santiago son las exigencias del general Toral.

Aguinaldo

Madrid, 14, á las 10'40 n.

Comunican de Paris, según telegra-

mas que publica el *Herald* referentes á Filipinas, Aguinaldo público el día 9 un manifiesto diciendo que los insurrectos apresaron 3.000 soldados españoles, excepto los de Manila.

Esto se cree exagerado.

«La Epoca»

Madrid, 14, á las 11 n.

Dice este periódico que el Gobierno ha acudido á nuestro representante en Francia para que por mediación del de los Estados Unidos explore la opinión oficial pública respecto de la paz.

«El Santo Domingo»

Madrid, 14, á las 11'20 n.

Dice que pasaba de tres millones de reales los que iban á bordo del vapor mejicano *Santo Domingo* apresado por los yanquis en aguas de Manzanillo.

Entrevista

Madrid, 14, á las 11'35 n.

Esta tarde ha celebrado una entrevista con su Majestad la Reina el Ministro de Estado en la que según parece el señor duque de Almodóvar expuso á la soberana los trabajos que se llevan para la paz.

Nota oficiosa

Madrid, 14, á las 12 n.

En el ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente nota: «No resulta cierto que el cañonero *Leyte* y otro hayan sido apresados por los yanquis.»

La defensa de Manila

Por la vía americana recíbese la noticia que en Manila han sido emplazados 15 nuevos cañones, dos de ellos de sistema moderno.

Ignórase como pudieron ser llevados á la plaza.

Noticias estupendas

Cádiz 13, á las 9'40 n.

Han circulado durante el día de hoy noticias estupendas que nadie ha creído.

Sólo á título de curiosidad me hago eco de alguno de ellos:

Asegurábase nada menos que se habia proclamado la república cubana bajo la presidencia de un general español conocidísimo.

Este rumor ha causado mucha expectación.

También han circulado noticias relacionadas con la paz, siendo imposible telegrafiar estas versiones ridículas y exageradísimas.

Papelería Librería

Centro Suscripciones

José M.ª BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

VENTA

de patatas del país, clase fina, á 4 reales arrea, frente la plazuela de Santiago Remolinos

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascor Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Taller de Camisería

DE

D. JOSE VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Gran baratura

Sombrereria «La Económica»

DE

Antonio Belsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visita dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Fábrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA 1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo. 2.º Se toma hasta con placer. 3.º Nada irrita. 4.º Su efecto es rápido y sin molestias. 5.º Su uso no priva la comida. 6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva. 7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad. 8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men-truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en todos los casos, 7 con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 11/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuanto deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

DISPONIBLE

Papelaria Libreria

Centro Suscripciones

José M. BERNIS

Prta. Piedad, 1, San Roque, 2

VENTA

La febre amarilla

Madrid 14, 1015 n.

Madrid de Nueva York que como

continúan los yanquis lo han frente á

Madrid, la febre amarilla diez años

se ha

Añadido que los médicos se ven muy

agobiados respecto á los enfermos

que existen en España y que el

ce obstáculo que opone á la

de 2 millos son las exigencias del

Agencia

Madrid 14, á las 10-15 n.

Compañía de París, según

Revoluciones

DE MEDIO INVARIA... SISTEMA ARASA... Patente de invención en España y en el extranjero... CON REAL PRIVILEGIO... Tortosa

Vertical text on the right side of the page, including various notices and advertisements.